



La torre del Convento constituye uno de los símbolos más reconocidos por los habitantes de la urbe.

Trinidad celebra su cumpleaños 511

El programa por este aniversario incluye la Gala Fundacional, la Sesión Solemne de la Asamblea y la celebración de la Semana de la Cultura

Texto y foto: Ana Martha Panadés

Trinidad arriba al aniversario 511 de su fundación y los principales festejos tienen lugar este fin de semana para resaltar el empeño de quienes contribuyen a conservar los valores de una joya patrimonial.

El programa se descubre el sábado con la siembra del árbol 511, en la que participan las autoridades del Gobierno y los delegados de la Asamblea Municipal del Poder Popular, y continuará con la inauguración de la muestra Trinidad en fotografía creativa, un hermoso regalo en imágenes a esta urbe colonial.

La primera jornada de festejos cierra con la Gala por la fundación de la villa en la Plaza 500, espacio que acogerá, una vez finalizado el espectáculo, la presentación de la orquesta de Elito Revé, anfitriona también de la segunda noche.

Previo a la Sesión Solemne de la Asamblea Municipal del Poder Popular, el domingo, se realizará una exposición de los principales

resultados de los talleres del trabajo comunitario integrado en los consejos populares de la localidad sureña.

Durante la Sesión Solemne, en el Teatro La Caridad, se entregarán varios reconocimientos a personalidades e instituciones, entre ellos el Premio Único de las Artes y el Símbolo de la Ciudad.

Asimismo, con la presencia de autoridades e invitados serán inauguradas obras sociales concluidas en una etapa de inmensos desafíos, pero que una vez más pusieron a prueba la constancia y creatividad de los trinitarios, quienes disfrutarán de la edición 52 de la Semana de la Cultura, entre el 12 y el 18 de enero.

Este evento estará dedicado a reverenciar el patrimonio de la urbe y los títulos de Ciudad Artesanal del Mundo y Ciudad Creativa. Entre las principales propuestas figuran galas, revistas musicales con artistas de la localidad e invitados, bailables, homenajes a personalidades, inauguraciones de exposiciones y otras actividades dirigidas a diferentes públicos.

Ingenieros espirituanos apuestan por proyectos innovadores

Carmen Rodríguez Pentón

Proyectos sociales y económicos relevantes para el desarrollo de la provincia entre los que sobresalen la construcción de tres nuevos Parques Solares Fotovoltaicos (PSF) dirigidos al cambio de la matriz energética en Sancti Spíritus marcan el quehacer de los ingenieros espirituanos, que este 11 de enero celebran su día.

Estos profesionales del sector de la Construcción y miembros de la Unaicc se afianzan en el rol que desempeñan en la transformación de la cultura estética de la población y en elevar la calidad del desarrollo local en aras de lograr un mayor

impacto en el desarrollo económico social de la provincia.

Entre los principales proyectos actuales sobresalen los diseños de tres PSF en Arroyo Lajas, Cabaiguán; Tuinucú y Jatibonico, capaces de generar, a largo plazo, más de 63 megawatts.

Actualmente varios de estos especialistas trabajan a pie de obra en la ejecución del PSF de Cabaiguán con la Brigada No. 2 de Movimiento de Tierra y Asfalto de la Empresa de Construcción y Montaje de la provincia de Sancti Spíritus, inversión cuya fase de movimiento de tierra se encuentra a un 90 por ciento, en tanto se comienza la cimentación de las bases de los contenedores y en el de Tuinucú tiene lugar el desbroce del terreno.

Desde el 11 de enero de 1946 se celebra en Cuba el Día del Ingeniero, en homenaje al ilustrísimo Francisco de Albear y Fernández de Lara, quien se considera el ingeniero civil más importante del siglo XIX en Cuba, autor de innumerables obras, entre ellas el acueducto de La Habana, una de las maravillas de la ingeniería civil en la isla.

A propósito de la fecha, tuvo lugar una Jornada Técnica con la realización de varias conferencias impartidas por miembros de las Sociedades de Ingeniería Civil, Hidráulica, Eléctrica e Industrial, así como de la Geociencias y Química, con la presentación de proyectos donde han participado en su diseño afiliados de la Unaicc.

Heberprot-P efectivo en lesiones graves de las manos

Arellys García Acosta

El Servicio de Ortopedia y Traumatología del Hospital Provincial General Camilo Cienfuegos, de Sancti Spíritus, pionero en Cuba en aplicar el Heberprot-P en lesiones graves de las manos, ha empleado con éxito este medicamento cubano en más de una decena de pacientes desde 2020 hasta la fecha.

El doctor Audrey Gutiérrez López, jefe del mencionado servicio en el mayor centro asistencial del territorio, aludió a los satisfactorios resultados en ese grupo de enfermos operados de miembros superiores, donde los especialistas combinaron el uso del Heberprot-P con técnicas quirúrgicas propias de la especialidad de Ortopedia como los colgajos a distancia.

El medicamento —dijo Gutiérrez López— se aplicó en el estadio inicial agudo para aumentar el proceso de granulación de los tejidos y luego se procedió, mediante alternativa operatoria, a la corrección de los defectos en la mano, es decir, sacar músculos con piel, o sea, colgajos vascularizados casi todos, para terminar el proceder.

La cicatrización fue acelerada en todos los casos y ello permitió salvar las manos de pacientes que, por lo general, presentaban gran pérdida de tejidos blandos, y se disponía de poco tiempo para evitar que el daño de las estructuras óseas y tendinosas fuera irreversible, añadió el especialista.

La efectividad del medicamento redujo el tiempo de evolución y la estadía hospitalaria, al igual que permitió la reincorporación

más rápida del enfermo a la vida social y laboral, acotó.

Esta experiencia novedosa fue expuesta en el VII Congreso Internacional Manejo Integral de Úlceras y Heridas Complejas, celebrado en Matanzas en 2024; cita científica donde los expertos reconocieron a la terapia con Heberprot-P como una de las técnicas más prometedoras del futuro arsenal médico para la reparación de tejidos destruidos o con daños.

Esta variante de tratamiento fue extendida a instituciones hospitalarias de La Habana, Matanzas y de otros territorios cubanos, refirió Gutiérrez López, quien reconoció la importancia de la capacitación brindada por los expertos del Centro de Ingeniería Genética y Biotecnología, de Sancti Spíritus, en torno a la aplicación del fármaco.

Ecomóvil sigue rodando

Entre septiembre y diciembre los cinco vehículos en explotación trasladaron a más de 70 000 pasajeros dentro de la ciudad

Texto y foto: Redacción Escambray

En medio de estrecheces económicas y de una marcada falta de combustible, piezas y neumáticos, los espirituanos pueden darse con una piedra en el pecho, como se dice en buen cubano, al contar con los primeros cinco ecomóviles fabricados en el territorio para potenciar la transportación urbana de pasajeros.

Así lo expresó Alberto Agramonte, un coterráneo que aplaude la llegada de estos vehículos eléctricos, con los cuales no solo se contrarrestan los altos precios de otros privados que prestan servicio, sino que se puede contar con un viaje seguro y cómodo, por el valor de 10 pesos, en cualquiera de las cinco rutas que cubren.

Lástima que, aunque desde noviembre ya están concluidos otros 16 vehículos que forman parte de un lote de 50 previstos con la misma finalidad, aún no pueden circular, pues, según José Lorenzo, director de la Dirección Provincial de Transporte en Sancti Spíritus, se están creando las condiciones en el sitio donde se procederá a cargarlos.

Igualmente, apuntó el directivo que Taxis-Cuba será la encargada de operarlos por un sistema de arrendamiento, por lo que previamente se seleccionaron los conductores para dichos medios y se trabaja para que comiencen a circular en los primeros meses del año.

Para José Alomá Quesada, administrador de la mipyme que agrupa a los primeros cinco ecomóviles, subordinada a la Empresa Militar Industrial Francisco Aguiar Rodríguez, desde que se iniciaron en septiembre del 2024 hasta diciembre ingresaron más de un millón de pesos, mientras que de manera individual cada carro reportó una transportación de entre 3 500 y 4 000 pasajeros mensuales, lo que se traduce en más de 70 000 personas transportadas.

Añadió que antes de organizar estos medios en una mipyme se cumplió un período de prueba, durante el cual se puso en práctica la utilidad de los mismos, mientras que a sugerencia de la población, se han realizado mejoras tecnológicas.

“Nuestros carros eléctricos funcionan de



Otro lote de 16 nuevos carros eléctricos fue terminado en la industria espiritvana.

lunes a domingo —aclaró Alomá—, excepto los sábados, que se dedican al mantenimiento; y lo hacen en el horario de 6:30 a.m. a 11:30 am y entre la 1:00 y las 4:00 pm, distribuidos en las rutas desde el Hospital Provincial Camilo Cienfuegos hasta El Chambelón, de la Unidad Militar a la Terminal Provincial, de la Unidad Militar al Policlínico Sur, de la Miniterminal ubicada a la salida para Trinidad hasta el parque Serafín Sánchez y del propio parque al cementerio”.

Lo cierto es que, dadas las reales limitaciones y los problemas asociados a la transportación pública por los medios tradicionales, los cinco microbuses eléctricos que se desplazan por las calles espirituanas se vuelven una alternativa válida, que alivia la movilidad de pasajeros y la población valora positivamente este servicio.